

Relevancia de algunos hechos que han marcado la transición de las enfermeras en el mundo

Autores: Yrma Simón Lauzán, Elizabet Viñas González, Cruz Regla

Álvarez Monteagudo, Nilda Bejerano Gil.

. Licenciada en Enfermería, Diplomada en Ética y Excelencia del Educador y el Dirigente. Además, Proceso de Atención de Enfermería. Categoría Docente Asistente y Categoría Científica Agregado.

.. Licenciada en Enfermería, Máster en Infectología, Categoría Docente Auxiliar.

... Licenciada en Enfermería, Categoría Docente Asistente.

.... Licenciada en Enfermería, Máster en Infectología, Categoría Científica Agregado.

Resumen

Concluyó el 2020 con una gran carga para el mundo que quedará para la historia de la humanidad, el desarrollo de un nuevo Coronavirus, el SARS-CoV.2 que se transformó en breve tiempo en una pandemia. El objetivo del presente trabajo cualitativo está asociado con hechos que han marcado la transición de enfermeras, heroínas, anónimas aún para algunos, que forman parte del fenómeno de la transición de la enfermería, que desde la sombra de la humildad trataban y tratan, por hacer todo lo posible para salvar vidas humanas y rescatar informaciones válidas para el desarrollo investigativo en la actualidad.

Palabras clave: transición, enfermería, pandemia COVID-19

Title: Relevance of some events that have marked the transition of nurses in the world

Summary 2020 ended with a great burden for the world that will remain for the history of humanity, the development of a new Coronavirus, SARS-CoV.2, which in a short time became a pandemic. The objective of this qualitative work is associated with events that have marked the transition of nurses, heroines, anonymous even for some, who are part of the phenomenon of nursing transition, who from the shadow of humility treated and treated, to do everything possible to save human lives and rescue valid information for current research development. Keywords: Transition, Nursing, COVID-19 pandemic

Introducción

Independientemente de su surgimiento, los estudios sobre las enfermeras han tenido una importante fuente histórica y a partir de ellos se conocen hechos que han marcado la transición en el tiempo y género de las enfermeras en el contexto social en que estas se encontraban. La Enfermería es una profesión dinámica y su práctica cambia constantemente, es una tradición larga, honorable y de sacrificio al servicio de la humanidad en todos los tiempos.(1) Actualmente concluyó el 2020, con una gran carga para el mundo que quedará para la historia de la humanidad, el desarrollo de un nuevo coronavirus, el SARS-CoV.2 que se transformó en breve tiempo en una Pandemia.

Asociado a estos acontecimientos podemos mencionar las figuras de enfermeras, heroínas, anónimas aún para algunos, que forman parte de la transición de la enfermería, que desde la sombra de la humildad trataban por hacer todo lo posible para salvar vidas humanas y rescatar informaciones válidas para el desarrollo investigativo en la actualidad.

Desarrollo

Los primeros cuidados de enfermería escritos se remontan a la época de Florence Nightingale quien consideró determinados cuidados preventivos de enfermería con buenos resultados, como reducir los riesgos de infecciones de los heridos durante la Guerra de Crimea (1854). Su visión de Enfermería mostrada durante los años 1853 a 1874 la sitúa por el empeño de modificar, como las enfermeras hacían enfermería.

Sus postulados sobre la formación de Enfermería en la instrucción de principios científicos y experiencias prácticas para el desarrollo de habilidades sirvieron de modelo Universal para las primeras escuelas de enfermería. Afirmaba que solo se realizaría una buena práctica con una buena formación. Ejemplo fue, el interés de Nightingale en la investigación científica y la estadística, sigue guiando la indagación de la ciencia en el campo de la enfermería. Fue extraordinariamente eficaz y estuvo dotada para la recogida y análisis de los datos. (1)

Independientemente de su surgimiento, enfermería ha tenido una importante fuente histórica y a partir de ellos se han podido conocer algunos hechos que han marcado la transición en el género a través del tiempo de las enfermeras en el contexto social en que estas se encontraban.

En Cuba se conoce que los primeros documentos estadísticos encontrados relativos al trabajo realizado por médicos, curanderos, enfermeros y practicantes del ejército libertador de la guerra de 1868 a 1878, hay evidencias de mujeres que hicieron prácticas como enfermeras, además, de recopilar, proteger y aportar informaciones valiosas, que sirvieron de base para poder realizar ese libro. Entre ellas se destaca Caridad Bravo y sus hijas, Rosa Castellanos, conocida por “Rosa la Bayamesa”. Igualmente se nombran como enfermeras Mariana Grajales, la madre de los Maceos. Más tarde en la guerra de 1895, Bernarda del Toro, e Isabel Rubio Díaz, la más genuina representante de las enfermeras cubanas y Luz Noriega, conocida como la “Reina de Cuba”, quien, luego de combatir contra los soldados españoles, su hospital fue tomado sin poder evitar que fuera asesinado su esposo, el doctor Francisco Hernández, el cual se encontraba ingresado en estado grave en ese Hospital de campaña. Ella fue maltratada y violada por los asaltantes y más tarde enviada a presidio en Isla de Pinos. (2)

Más tarde, durante la Primera Guerra Mundial ocurrida entre los años 1914 a 1918, se conoció que Edith Cavell, nacida en la localidad inglesa de Swardeston, el 4 de diciembre de 1865, abrazó la enfermería e hizo de su profesión el sentido de su existencia. La guerra cambió su vida, al incorporarse como enfermera en el Hospital de la Cruz Roja. Poco tiempo después, el 3 de agosto de 1915 fue detenida y juzgada por un tribunal de guerra del ejército alemán, que la encontró culpable de alta traición condenada a pena de muerte y fusilada el 12 de octubre de 1915, por el solo hecho de auxiliar a quien necesitara de su servicio como enfermera, sin importar la nacionalidad del herido. Aferrada a esa convicción desobedecía una y otra vez, la cruel normativa impuesta por el ejército alemán en la ocupación militar en Bélgica. (13)

A pesar de la Pandemia actual, la humanidad no olvidó dos hechos, relacionado con la vida de Irena Sendier, en mayo el Día Internacional de Enfermería, ni la victoria sobre el fascismo. Ella es punto común de las dos fechas mencionadas y su historia también tiene que ver con la actual pandemia y con la necesidad de salvar vidas humanas.

La transición de esta enfermera coincidió con la lucha contra la discriminación llevada a cabo contra los judíos, desafió muchos problemas en su época

estudiantil y laboral como enfermera. Poco tiempo después de la invasión a Polonia por la Alemania nazi, durante la segunda Guerra Mundial, se creó en 1940 en el centro de la capital polaca, el mayor barrio judío establecido en Europa, el Gueto de Varsovia. En este lugar se confinaron, sobre todo, judíos polacos, alemanes y de otros países ocupados por los nazis. El Gueto formaba parte de una estrategia fascista que servía de tránsito de las deportaciones hacia un destino final, los campos de concentración. Con una población que llegaba a las 400,000 personas incluyendo niños, el hambre y las enfermedades, formaban parte de ese lugar. En estas circunstancias, Irena se afilió a la Żegota, una organización clandestina, creada por la resistencia polaca, donde llegó a ser, una de las activistas más célebres. Comenzó, llevando alimentos, ropas y medicinas, pero no tardó mucho en comprender el verdadero objetivo de aquel lugar; el exterminio de todos los judíos y se consagró al rescate de niños para arrebatárselos del sufrimiento y de la muerte.

Como operación de rescate, esta enfermera diseñó y ejecutó formas ingeniosas para sacar a los infantes del gueto, los mismos serían recibidos en orfanatos y familias en Europa. Esto se realizó previo acuerdo con los familiares, a pesar del riesgo del traslado, de otra forma esos niños morirían allí.

De aquel confinamiento logró extraer más de 2,500 pequeños en bolsas de basura, sacos de papas, maletas, cajas de herramientas, ataúdes y ambulancias, en ocasiones hubo necesidad de sedar a los pequeños infantes para que no fueran descubiertos.

La labor de Irena no solamente se limitó a estos hechos, sino que ideó un archivo transcendental donde escribía el nombre del niño cambiado por otro de origen cristiano, depositados en frascos y enterrados bajo un árbol de manzanas en un jardín vecino.

Con el tiempo estos hechos fueron descubiertos por los nazis y en 1943, ella fue detenida y torturada, no relevó ningún dato de los niños, siendo sentenciada a muerte. Mientras esperaba por ser ejecutada logró escaparse de la cárcel.

Irena Krzyzanowska, conocida como Irena Sendler, falleció a los 98 años de edad el 12 de mayo del 2008. Su historia la llevan a ser conocida como “el Ángel del Gueto de Varsovia” (3)

Las enfermeras anteriormente mencionadas, tienen algo en común y su historia también tienen que ver con la actual pandemia y con la necesidad de salvar vidas humanas y nos hacen pensar en muchos héroes anónimos como ellas, que en este momento están en zonas rojas enfrentándose a un virus mortal. Pero además ¿qué decir de la colaboración altruista y desinteresada de los enfermeros en numerosos países?

Han estado y están presentes en todas las brigadas médicas, desde la primera colaboración en 1960 en Argelia hasta nuestros días en que prestan servicios en más de 68 países. Por citar un ejemplo reciente las tres brigadas del Henry Reeve para situaciones de desastre y graves epidemias con 265 colaboradores, de ellos el 65 % son enfermeros, partió para Sierra Leona, Guinea, Conabry y Liberia en África Occidental a combatir la Epidemia del Ébola. (5)

Conclusiones

Una vez más, los enfermeros, por muy graves que sean las condiciones sanitarias y los riesgos de contagio, han marchado el tiempo necesario a cualquier lugar del mundo, donde ha prevalecido los valores de solidaridad, respeto, responsabilidad y voluntad para transformar la realidad, convirtiéndose en protagonistas de sus propias historias, hechos que han marcado la transición de enfermería en el mundo.

Bibliografía.

- 1 -MarrinerTomey A, R.A.M. 2007 Modelos y Teoría en Enfermería.4ta edición. La Habana. Editorial Ciencias Médicas Ecmec. Lic. 29/2006.Contenido: Análisis de las teorías de enfermería. Pág. 3-55, Florence Nighthingale Pág.69.
 - 2-Castillo Téllez C.2018 La asistencia Médica en el ejército Libertador.EditorialCiencias sociales,la Habana,2018.Pag.115.
 - 3-Campo Nodal I. 2014 Artículo No hay olvido para Edith. Revista Mujeres.Nro.4/2014 Pag.86-87. La Habana Cuba.
 - 4-Hernandez Perera J.C. 2020.El Ángel del Gueto de Varsovia, Suplemento Científico Técnico de Juventud Rebelde en RED.232.
 - 5-Caster-Flurit Serrate P. 2018 El talento humano de enfermería. Eje fundamental de los sistemas de salud. Conferencia impartida en un encuentro Cuba-México
- Castillo Téllez C.2018 La asistencia Médica en el ejército Libertador. Ciencias.